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6 月 30 日 ，

北京协和医学院

毕业生向刘瑞恒

先生雕像献花。

北京协和医

学院供图

刘涛正在调试直播设备，他家中的一面墙上挂满了他与外国游客的合影。 廖子毓/摄

团张家口市委
在冬奥城市志愿服
务工作中，组织了
2735 名 志 愿 者 参
与赛时城市服务，
赛时在各个点位开
展以“6+X”（人员
引导、信息咨询、语
言服务、文明宣传、
应急救助、清洁家

园+点位相关其他服务）为主的志愿
服务，服务时长累计 18.24 万小时。下
一步，我们将继续发扬冬奥精神,充分
发挥团员青年、少先队员、青年志愿者
力量，组建包含“法律援助、医疗健康、
科技服务”等在内的 22 支专业志愿服
务队伍，积极开展社会治安、文明旅
游、医疗健康等 13 类志愿服务，围绕
全市“后奥运”经济工作，推动全市青
年志愿服务工作迈上新台阶。

我校团委秉持
“厚德精技 励志敦
行”的校训，以培养
学生核心素养为重
点，持续推进“六心
教育”主题系列活
动，即：加强爱国主
义教育，让青年学
生树立报国忠心；
大力开展社会实践

活动，让中职学生积极奉献爱心；积
极开展青年志愿者活动，让青年学生
学会关心他人；加强中华传统文化教
育，让青年学生感悟孝心；建立终身学
习的教育观，让青年学生培树学习恒
心；坚持多元智能的学生观，让青年学
生燃起自信心。今年以来已经开展系列
教育活动32次，覆盖学生3000余名。

中青报·中青网记者 王培莲

被他人或是自我否定的人生，

因为一封封书信，正在悄然发生正

向改变。

从 2010 年开始，每个月都有数百封信从城市

寄往吉林省各个乡村。书信的两端，联结的是城市

热心人与乡村困境儿童。

在这些书信里，孩子们找到了“人生第一位值

得信赖的朋友”“得到了很久没有的表扬”“消除了

对生理期的恐惧”，脸上开始有笑容，还学会了和

家人拥抱⋯⋯

这是由长春市南关区益路公益志愿服务中心

（以下简称“益路公益”）发起的“树洞计划”。12 年

里，先后有 3700 多名爱心人士担当信大使，7932

名乡村儿童受益。

“相对于物质匮乏，乡村儿童的心理健康更需

要我们关注。”益路公益负责人兰廷双说，父母的

陪伴和鼓励，是很多乡村儿童稀缺的经历和感受。

“树洞计划”就是让来自城市各行各业的爱心人

士，与乡村困境儿童建立起“每月一信”的沟通方

式，为他们找到一个能说心里话的“树洞”，让他们

感受到被倾听与被呵护。

每月一封信，真能对困境儿童心理健康有帮

助吗？为什么要花费大量的人力和时间去坚持？

这是“树洞计划”项目组经常遇到的质疑。

项目组选择乡村学校为“树洞计划”的实施基

地。在校园和教室里挂上“树洞”信箱前，会先落地

助学帮困等公益项目。以此让项目组志愿者和乡

村儿童彼此更加了解和信任。

同时，为了保证“ 每月一信 ”的投递效果，每

所项目学校还有一名乡村教师担任属地项目负

责 人 ，负 责 介 绍“ 树 洞 计 划 ”，并 进 行 写 信 指 导、

信件回收、协助家访等工作。而为了保障书信内

容的安全可靠，每一封信都会先投递到项目组，

由项目组志愿者把关后再寄往各乡村学校的“树

洞”信箱。

每位乡村困境儿童都有不同的心理创伤，为

此选择合适的信大使尤为重要。招募到信大使后，

会让其等待 1-3 个月再与乡村儿童进行匹配。“树

洞计划”项目负责人宋宛鸿介绍，等待过程中，一

些只是一时起念的爱心人士就会被发现和淘汰，

留下主动性比较强的，才适合担任信大使。

在长春一所公立学校上班的张悦已担任信大

使 7 年了。其间，她和 5 个乡村儿童通过信。保持

通信时间最长的孩子，是一个和自己女儿同龄的

女孩小雅。

小雅的父母离异，和爷爷奶奶一起生活，性格内向且自卑。最初

和张悦通信时，只有简单几句话。张悦让女儿一起参与写信，尝试让

同龄人一起交流。慢慢地，小雅打开了心扉，每次回信都会写满一整

页，从日常生活聊到学习烦恼。寒暑假时，她还会带着女儿一起去小

雅家探访。

一封封手写信件，打开了乡村儿童的心理世界，也让项目组和信

大使找到了“对症下药的切入点”。

因为父母离异，小茹长期跟奶奶生活在一起。一次，项目组去小

茹家探访，宋宛鸿发现小茹正在经历第一次生理期，待在厕所里不肯

出来。现场安抚后，宋宛鸿又把小茹的情况告诉了信大使“帆帆姐

姐”。“帆帆姐姐”在信中特别向小茹讲解了生理期的由来和如何面

对，还寄去了卫生巾和红糖。

父亲离世，和母亲相依为命的小刚，学习成绩很好。但母亲对小

刚要求严苛，小刚考不到满分，就会挨揍。尽管家里墙上贴满了奖状，

但很少得到母亲表扬。收到小刚第一封信后，阿丁联系到项目组，她

希望自己能帮这个“见人就低头的孩子”找到快乐。对于小刚的每次

进步，阿丁都会不吝惜地肯定和表扬，还鼓励他上课积极回答问题。

每年，项目组会对参与“树洞计划”的儿童进行家访，并定期组织

乡村教育工作者、乡村教师以及心理咨询师、一线志愿者等进行项目

总结和反思。

“树洞计划”不仅解决了乡村孩子成长期间的疑惑和问题，也让

学校和老师们更加了解孩子的心理动态、学习情况和家庭关系。在兰

廷双看来，这对预防困境出现青少年犯罪、早期辍学或离家出走，有

很大帮助。 （注：文中乡村困境儿童为化名）

做乡村儿童的温暖

﹃
树洞

﹄

实习生 廖子毓
中青报·中青网记者 谢 洋

背靠甲天下的山水，广西阳朔

县的农民刘涛最近火了。

在抖音上，这个给自己命名为

“Teacher Liu”的农民拥有 200 多万

名粉丝，发布的短视频获赞数累计

超 过 2477 万 ，他 翻 唱 的 英 文 儿 歌

《row the boat》引起了网络上改编

合唱的热潮，甚至一度冲上了抖音

热榜第一。

7 月 3 日 ，记 者 在 阳 朔 县 白 沙

镇，向路人问到“刘涛”这个名字，回

答基本上都会和“网红”挂钩。许多

粉丝会在刘涛常去的奶茶店等他，

请他在自己的本子上或者衣服上签

名，或是与 44 岁的刘涛相邀到当地

的景点合拍视频。

转型：找到自己的
“流量密码”

其貌不扬的刘涛是怎么火的？

说起来有点传奇。

42 岁 这 年 ，刘 涛 失 业 了 。未 婚

的他，一直在阳朔县靠打零工、从事

旅游相关的工作为生。2020 年新冠

肺 炎 疫 情 暴 发 后 ，游 客 量 锐 减 ，酒

店、饭店生意大不如前，以旅游业为

支柱的阳朔县受到很大冲击，刘涛

也和众多失去收入的同行一样面临

转型考验。

之前，这个在农村过了半辈子的

男人从没接触过短视频，甚至连部智

能 手 机 也 没 有 。2020 年 失 业 后 ，他 选

择回家重操旧业，开 始 种 地 谋 生 。种

花生、白菜、红薯、辣椒、豆角，一年能

挣 一 两 千 元 ，但 生 活 水 平 大 不 如 前 。

每 一 分 开 销 他 都 要 精 打 细 算 ，“ 以 前

家里吃得起猪肉，这两年也不敢随便

吃了”。

2021 年 1 月，在朋友的介绍下，刘

涛知道了抖音。朋友说可以通过这个

平台展示自己的才艺，如果有流量还

可以赚点钱，他身边就有流量变现的

例子。起初，刘涛没抱多大希望，只是

觉得可以试试。对于他来说更重要的

是可以通过抖音展示自己，为自己的

生活增添一些乐趣。在他看来，舞台不

分大小。

刚开始刘涛在自己的抖音账号上

发布了一些自己跳舞、舞剑、唱山歌的

才艺展示视频，观看点赞的人很少。后

来他一说英语，就有很多人来看。刘涛

发现了属于自己的“流量密码”，有着

多年的导游经验的他，开始用中英文

发布宣传阳朔的视频。

“栓Q哥”：我行我素地飙英文

桂 林 阳 朔 西 街 因 为 外 国 游 客 众

多，曾被称为中国最大的“外语角”。当

地从 10 多岁的孩子到 70 多岁的老人，

都能用英语跟“老外”说上几句。刘涛

五六岁时，就从家门口路过的外国游

客那儿，学会了人生中第一个英文单

词“Hello”。

刘涛记不清自己是从什么时候成

为一名英语爱好者的，他只记得因为

父亲早逝，家境贫寒，从小天一亮他就

要起床烧柴做饭。他会利用干活的间

隙、上学的路上背单词，初中时还担任

过英语课代表。

1993 年初中毕业后，刘涛拿到了

一所中专学校的录取通知书，但考虑

到 母 亲 要 独 自 抚 养 家 中 5 个 兄 弟 姐

妹，他辍学了。这个少年没有放弃对英

语的热爱，每天放牛时把牛赶上山后，

他就会在一旁的草地上看书，下雨天，

他就躲到岩洞里学习。遇到不懂的英

文单词和句子，他会骑着自行车，到离

家 10 公里的阳朔县城找外国人请教。

他旁听过阳朔县城民办学校开设

的免费英语培训，邀请过来自澳大利

亚、英国的爱心外教到家里对他进行

免费辅导。他向记者展示了一个珍藏

多年卷边的笔记本，上面记满了不同

场景的英语口语对话。

1998 年，在阳朔县旅游局举办的

第一届农民英语导游资格考试中，刘

涛通过笔试、面试考核，成为了当地第

一批农民英语导游。在当导游和酒店

前台的十多年里，刘涛接待过来自世

界各国的游客。

在酒店工作期间，刘涛主要负责

外国游客的入住酒店登记，给他们介

绍 旅 游 的 行 程 安 排 。当 时 2000 元 一

个 月 的 工 资 ，刚 好 够 家 里 的 生 活 开

支 。2020 年 ，新 冠 肺 炎 疫 情 暴 发 ，游

客 大 幅 减 少 ，酒 店 被 迫 关 闭 ，刘涛也

失业了。

2021 年 8 月 4 日，刘涛重拾旧业，

开始尝试在短视频里向网友介绍他家

乡的风景。“桂林山水甲天下，阳朔堪

称 甲 桂 林 ⋯⋯Welcome to Guilin，

Welcome to Yangshuo，thank you⋯⋯”

他的第一条中英文导游视频发在网络

上后并没有多少人关注。

8 月 12 日，刘涛发布的一条教小

女 孩 英 语 口 语 的 视 频 ，突 然 收 获 了

46.7 万的点赞。然而翻开评论区，让他

印象最深、最难过的两条评论分别是：

“这个口音别教坏小朋友”“不要祸害

小朋友了”。

“语言不就是用来交流的吗？我之

前也接待过来自全球各国的外宾超过

6 万 多 个 ，我 跟 他 们 说 英 文 他 们 都 能

听得懂。”刘涛有些委屈，但并没有放

弃。接待外国游客这么多年来，从没有

一个外国游客嘲笑刘涛的口音，他们

都很乐于跟他交流。有发音不准的单

词，一些外国游客也会善意指出，并教

他正确的读音。

在刘涛看来，正是这种交流，让他

与外国游客间不仅是工作关系，而更

像是朋友。一些外国游客回国后给他

寄来明信片和书信，上面写满了祝福

和鼓励。

在短视频平台上，尽管网友的嘲

笑和攻击不断，但刘涛依然我行我素。

每 条 视 频 结 尾 ，他 会 礼 貌 地 道 一 声

“thank you”，由于他的发音和“栓 Q”

类似，成了一个流行的网络梗，很多网

友亲切地叫他“栓 Q 哥”。

出圈：划船歌吸来“阳朔粉”

今年 5 月 3 日，刘涛踩着竹筏、举

着 手 机 自 拍 自 唱 的 英 文 儿 歌《row
the boat》（划船歌）再次出圈。“刚开始

听还以为是方言，听了半天才发现是

英语⋯⋯”因为魔性洗脑的发音，这条

视频的点赞量超过 296 万，甚至还有

音乐专业的学生、互联网音乐鬼才们

纷纷加入合唱或改编，整个短视频平

台掀起了一场“划船大潮”。

天气好的时候，刘涛每天基本上

都会出门拍摄抖音视频素材，到阳朔

各个风景区唱“划船歌”、进行阳朔景

点的英文讲解或者与慕名前来的粉丝

合拍。他总结说：“每天一定要保持更

新，平台才会给你流量。”如果天气不

好，他便会在家练习英文歌，为直播作

准备。

每天 21 时，刘涛会一个人在家准

时 开 始 抖 音 直 播 ，3 个 月 前 刚 买 的

512G 的华为手机，一个手机支架和一

台电脑是他的全部工具。直播内容除

了 与 粉 丝 们 进 行 英 语 交 流 和 歌 曲 演

唱，刘涛还喜欢在直播间进行才艺表

演。随着粉丝增多，每晚他的平台礼物

收入可以达到 1000 元。

对于直播的收入，刘涛计划用来

改善家里的住房条件。目前，他周围的

邻居家都是二三层的水泥楼房，只有

他家的房子一半是砖房一半是祖上留

下 来 的 木 头 房 。刘 涛 与 家 人 同 住 ，母

亲、大哥、侄子住在 1 楼，他住 2 楼。

刘涛火了之后，许多评论都说，为

了“Teacher Liu”也要去一次桂林。也

有许多网友表示，通过刘老师认识了

遇龙河、漓江、富里桥、相公山等阳朔

景点，更有一些网友已经实现了到桂

林旅游的计划，并在抖音上发布视频

“艾特”刘涛，告诉他自己打卡了刘涛

曾介绍过的景点。

面对“火不了多久的质疑”，刘涛

并不在意。他不想去担忧以后，只想做

好当下。他明白，网上的“记忆”是短暂

的，一段时间以后，他的热度或多或少

会冷却下来。而现在的他，只想趁着自

己的“走红”，让更多的人从他的作品

中领略阳朔的美景，感受到语言分享

带来的快乐。

如何完成从失业者到网红的跨越

一个桂林农民导游不屈不挠的转型路

北方机电工业学校

团委书记 张帅

团河北省张家口市委

副书记 温旭春

中青报·中青网记者 刘昶荣

高考后，“临床医学专业回归高考

热门专业 top5”的话题冲上热搜，不少

高分考生在高考志愿中填写了医学相关

专业。“学医将来出路好吗”“临床医学

的苦我能承受吗”“我的沟通能力比较

差，记性一般，适合当医生吗？”很多

考生抛出了问题。

与此同时 ， 北 京 协 和 医 学 院 1956
名医学生他们的毕业典礼，《中国青年

报》“温暖一平方”直播间对北京协和

医学院的毕业生代表进行了采访。

1996 年出生的 8 年制临床医学博士

生张妙颜是今年北京协和医学院的优秀

毕业生，她通过中青报·中青网记者向

填报医学专业的考生表示：“学医是一

个非常棒的选择。”

中国医学科学院阜外医院院长、北

京协和医学院教授胡盛寿院士说：“在

一个高度文明的社会，医生职业应该是

最受尊重和最应该得到尊严的，因为他

们 服 务 的 是 生 命 。21 世 纪 以 及 未 来 相

当长一段时间，生命科学将是主导人类

社会发展的关键学科，学医意味着在生

命科学领域的知识海洋里有各种发展的

空间。”

夫医者，非仁爱之士不可托也

相较于旁人心中的身穿白大褂，被

一群护士簇拥，一天看几十个病人的大

夫形象，张妙颜对医生的理解是：“夫

医者，非仁爱之士不可托也。”

张妙颜在实习期间，正好遇到新冠

肺炎疫情暴发。一次，她跟随老师接诊

一名肛周严重感染的新冠肺炎病人。这

名患者年轻时大脑受过伤，丧失了部分

自理能力，而且因为疫情，家人也不能

陪护。所以清理创口的脓液、在医院不

同科室之间做介入检查等，都是由张妙

颜操作和陪伴的。

出院时，患者几乎是哭着对张妙颜

表达了感谢。

在她看来，一部协和史，半部中国

现代医学史。他们毕业典礼的主礼堂落

成于 101 年前。坐在礼堂里椅子上的曾

经 是 林 徽 因 、 蔡 元 培 、 徐 志 摩 、 泰 戈

尔 等 文 化 名 人 ， 也 曾 是 林 巧 稚 、 顾 方

舟 、 黄 家 驷 等 医 学 大 家 。 一 个 世 纪 之

后 ， 坐 在 椅 子 上 的 人 换 成 了 张 妙颜和

她的同学。

作为一名医学生，张妙颜感受到新

冠肺炎疫情增进了医患之间的了解和信

任，也让医学生们重新审视了自己未来

肩负的责任。

中国妇产科学的主要奠基人林巧稚

就是协和人的榜样。她在参加北京协和

医学院入学考试的时候，英语考场里突

然有一个学生晕倒，林巧稚放弃了考试

去参加救援，直到那个考生被救过来，

但这时候已经来不及继续考试了。监考

老师把这件事报告了学校。学校一查，

前 几 科 的 成 绩 很 好 ， 英 文 虽 然 没 有 成

绩，但林巧稚体现出了一种难得的仁爱

之心，于是把她招了进来。

医学以照护人、人群、人类的健康

和生命为己任。中国医学科学院北京协

和医学院校长王辰在毕业典礼的致辞中

说，医学广涉几乎所有学科，集人类知

识、技术、艺术、学术之大成。医学是

多学，又是人学，更是涉及人的终极利

益的一门顶级学问。

学医是一条艰苦之路

“闻过 8 年玉兰花香，站在东单天

桥回望，都是自己 18 岁的影子。”张妙

颜 在 毕 业 典 礼 的 发 言 中 说 ：“8 年 前 志

高气锐的我们，驻足在协和的灰墙碧瓦

中，穿行在九号院的连廊里，听着医学

泰斗们的传奇故事，暗自摩拳擦掌，畅

想着自己将成为一名优秀医生的样子：

在查房中用无懈可击的病例分析惊艳四

座，在手术中用干净利落的操作赢来一

片赞赏，在患者出院时得到最诚挚的拥

抱和感谢，还能在国际会议上用最精妙

的研究一鸣惊人。”

然而求医 8 年，路漫漫。张妙颜说，8
年来，没有学完一天功课后打球、健身再

冲个热水澡的酣畅淋漓，只有复习到凌

晨还是背不下来的肌肉起止点和致病菌

的药物敏感性；没有查房时的妙语连珠，

只有提前准备了一晚上但教授查房提问

时依然支支吾吾答不上来的尴尬；没有

胆大心细地剥离过血管神经，只有持续

性拉钩后的欣喜的缝皮；没有课题汇报时

专家们的交口称赞，只有在实验室里对着

不争气的细胞怀疑人生⋯⋯

“协和的 8 年让我们明白，由知识和

经 验 搭 建 的 医 学 城 堡 ， 要 靠 自 己 一 砖 一

瓦去积累，没有捷径可言 。”张妙颜说 。

正 如 她 的 一 位 前 辈 所 说 ： 真 正 的 医 者 ，

一 定 是 发 自 内 心 的 ， 一 定 是 准 备 好 面 对

学 医 之 路 的 艰 难 和 困 苦 ， 乃 至 流 汗 、 流

泪 、 流 血 。 学 医 之 路 不 是 阳 光 灿 烂 ， 而

是一条艰苦之路。

“写过一份又一份的大病历，我们问

诊 时 的 思 路 才 会 越 来 越 清 晰 ， 查 体 时 逐

渐 重 点 突 出 ， 拟 诊 讨 论 的 思 考 也 越 发 深

入 。 扶 过 一 台 又 一 台 的 镜 子 ， 我 们 才 能

对 手 术 入 路 、 步 骤 、 重 点 和 难 点 逐 渐 了

然 于 胸 。 经 过 一 次 又 一 次 的 患 者 谈 话 ，

我们才能慢慢悟出有效沟通的要领。”张

妙颜说。

“医学教育出来的是面对人的生命和

健康的人，这批人如果品德不高尚、才华

不 出 众 的 话 会 误 事 ， 所 误 的 不 是 一 般 的

事，而是健康乃至性命。因此，医学教育

一直定位于高标准教育。”王辰院士多次

说，“庸医之害甚于无医”。

张妙颜深知未来行医之路上，将会有

更 多 的 荆 棘 与 坎 坷 ，“ 而 协 和 早 已 赋 予 我

们 披 荆 斩 棘 的 利 刃 和 勇 气 ，以 生 命 为 信

仰，带着一颗悲悯之心和扎实精湛的医学

专业技术，让我们为祖国的医学事业共同

奋斗！”

协和学医8年，是种什么样的体验


